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© Мониторинговая группа
Центра правовой трансформации 


Мониторинг судов по событиям 19 декабря в Минске
(стенограмма)

Дата:   26 мая 2011 г.
Место: Суд Ленинского района г. Минска

Судья:  Людмила Грачева
Обвиняемые: Николай Статкевич, Дмитрий Усс, Александр Класковский, Андрей Позняк, Александр Квяткевич, Артем Грибков, Дмитрий Буланов
Защита Николая Статкевича – адвокат Станкевич Т.В.
Защита   Дмитрия Усса –  адвокат Сазончук В.С. 
Защита  Александра Класковского – адвокат Бурак И.С.
Защита Андрея Позняка – адвокат Жабко И.П.
Защита Александра Квяткевича – адвокат Новик С.А.
Защита Артема Грибкова – адвокат Шельдова Т.Н.
Защита Дмитрия Буланова – адвокат Точкар И.И.
Позиция обвинения – государственный обвинитель –  Чубковец К.Ф.:
Высокий суд! Нами закончено судебное следствие по уголовному делу по обвинению Статкевича и Усса в совершении преступления, предусмотренного частью 1 статьи 293 Уголовного кодекса Республики Беларусь; Квяткевича, Буланова, Грибкова, Позняка в совершении преступления, предусмотренного частью 2 статьи 293 Уголовного кодекса Республики Беларусь; а Класковского в совершении преступления, предусмотренного частями 1 и 2 статьи 293, и статьями 369, и 382 Уголовного кодекса Республики Беларусь. 

Хотим отметить, что данное уголовное дело является достаточно неординарным, поскольку на скамье обвиняемых находятся, в том числе, бывшие кандидаты на пост Президента Республики Беларусь. Содеянное 19 декабря 2010 года ими и другими обвиняемыми вызвало большой общественный резонанс. Я кратко остановлюсь на фабуле предъявленного обвинения. 

Статкевич и Усс в период с ноября по 20 декабря 2010 года, действуя группой по предварительному сговору между собой и другими лицами, организовали массовые беспорядки, сопровождавшиеся насилием над личностью и погромами, приготовлениями к поджогам, уничтожением имущества, вооруженным сопротивлением представителям власти. 

Также усматривается в совершении данного преступления Класковский. В период с 19 по 20 декабря 2010 года на территории города Минска группой лиц по предварительному сговору с иными лицами организовал и принял активное участие в массовых беспорядках, сопровождавшихся насилием над личностью и погромами, приготовлениями к поджогам, уничтожением имущества, вооруженным сопротивлением представителям власти. Он же в период с 22 до 23 часов 19.12.2010 у дома номер 11 по улице Советской в городе Минске в состоянии алкогольного опьянения совершил личное оскорбление представителей власти: работников милиции Зинкевича и Макарчука в связи с выполнением ими служебных обязанностей по охране общественного порядка. И он же, будучи [уволеным] приказом ГУВД Мингорисполкома от 22.03.2005 года органа внутренних дел по основанию пункта 154.15 «Положение о прохождении службы в ГУВД Мингорисполкома» в связи с совершением проступков, дискредитирующих звание сотрудников органов внутренних дел, в период с 19 по 20 декабря 2010 находясь у дома 11 по улице Советской в городе Минске в состоянии алкогольного опьянения, самовольно присвоил звание должностного лица, что было сопряжено с совершением на этом основании общественно опасных действий, содержащих признаки состава преступления, предусмотренного частями 1, 2 статьи 293 Уголовного Кодекса Республики Беларусь. В процессе своих преступных действий Класковский, находясь в форменном обмундировании работника милиции со знаками отличия лейтенанта милиции, организовал и принял активное участие в массовых беспорядках, сопровождавшихся насилием над личностью и погромами, приготовлением к поджогам, уничтожением имущества ГУ «Главное хозяйственное управление» Управления делами Президента Республики Беларусь на общую сумму 14 миллионов 48 тысяч 160 рублей, вооруженным сопротивлением представителям власти; лично оскорблял представителей власти Зинкевича и Макарчука в связи с выполнением ими служебных обязанностей по охране общественного порядка. 

Квяткевич, Буланов, Грибков, Позняк приняли участие в массовых беспорядках, сопровождавшихся насилием над личностью и погромами, поджогами, уничтожением имущества, вооруженным сопротивлением представителям власти [неразборчиво] непосредственных участникам... непосредственно в совершении данных действий. Квяткевич, Буланов, Грибков, являясь активными участниками массовых беспорядков, 19.12.2010 в период с 22 до 23 часов находясь у дома 11 по улице Советской в городе Минске, действуя в составе бесчинствующей толпы, осуществили силовые действия, направленные на проникновение в Дом Правительства – административное здание Государственного Учреждения «Главное хозяйственное управление» Управления делами Президента Республики Беларусь. А именно, Квяткевич в состоянии алкогольного опьянения с применением физической силы и предметов, специально приспособленных для уничтожения имущества и нанесения телесных повреждений, используемых иными участниками, нанес не менее 3 ударов ногами по стеклам входных дверей административного здания [неразборчиво]. Буланов с применением физической силы нанес не менее 2 ударов ногами по заградительным сооружениям, защитным щитам работников милиции, осуществлявших охрану общественного порядка, а также совершал иные активные действия по проникновению в вышеуказанное здание. Грибков с применением физической силы нанес не менее 15 ударов ногами и руками по стеклам входных дверей административного здания, уничтожив их, а также по заградительным сооружениям, защитным щитам работников милиции, осуществлявших охрану общественного порядка, выламывал входные двери, совершал активные физические действия по проникновению в указанное здание. Позняк с 19.12.2010 в период с 22 до 23 часов, находясь у дома 11 по улице Советской в городе Минске, действуя в составе бесчинствующей толпы, неоднократно пытался с применением физической силы и предметов, специально приспособленных для уничтожения имущества и нанесения телесных повреждений, используемых и иными участниками, прорвать оцепление работников милиции, осуществлявших охрану общественного порядка, нанес последними и по их защитным щитам не менее 1 удара ногами, а также совершил иные активные физические действия по проникновению в вышеуказанное здание.

Сами обвиняемые свою вину в совершении преступления фактически не признали. Позиция обвиняемых по делу выглядит следующим образом. Обвиняемый Статкевич на протяжении всего предварительного следствия отказывался от дачи показаний. Ознакомившись с материалами уголовного дела и собранными по делу доказательствами, Статкевич в суде изложил следующую версию событий, имеющих отношение к предъявленному ему обвинению. Показал, что действительно через средства массовой информации в ходе выступлений перед избирателями призывал людей придти на Октябрьскую площадь 19 декабря 2010 года для участия в митинге. Вместе с тем умысла на организацию массовых беспорядков не имел, с Уссом и иными лицами массовых беспорядков не планировал. 19.12.2010 пришел на митинг на Октябрьской площади, где выступил перед собравшимися, сообщил о том, что по данным [неразборчиво] действующий глава государства набрал лишь 37% голосов избирателей. Источник этой информации Статкевич сообщить отказался. Через некоторое время участники митинга стали выходить на проезжую часть. Он понял, что можно провести демонстрацию и пытался возглавить толпу. Люди двигались в сторону площади Независимости, полагая, что данным шествием не была нарушена работа транспорта и организации [неразборчиво]. Находясь на площади Независимости, он не подстрекал собравшихся к совершению массовых беспорядков. Призыв подойти к Дому Правительства для переговоров он высказал. Предполагал, что в здании секретариата находится премьер-министр Беларуси. Когда он вместе с другими кандидатами в президенты подошел к Дому Правительства, внезапно раздались звуки ударов по стеклу. Он хотел выяснить кто это делает, однако не смог, так как эти люди были окружены журналистами. Через некоторое время появился ОМОН. Сотрудники ОМОНа стали оттеснять людей с крыльца Дома Правительства. Спустя некоторое время сотрудники ОМОНа начали производить разгон людей с площади и их задержания. В результате он также оказался задержанным. Считает, что 19 декабря 2010 года массовых беспорядков не было. События, произошедшие в этот день, были подстроены властями. Деревянных и металлических палок, других предметов, которые могли быть использованы для уничтожения имущества, поджогов, применения насилия у участников митинга не имелось. Полагает, что протоколы осмотра места происшествия были сфабрикованы. 

Из показаний обвиняемого Усса в судебном заседании усматривается, что в организации массовых беспорядков он не участвовал. В предварительный сговор со Статкевичем и иными лицами не вступал. Через средства массовой информации не призывал людей на Октябрьскую площадь для участия в митинге. Проводил совместные со Статкевичем встречи с избирателями, в ходе которых говорил, что необходимо изменять избирательное законодательство. К высказываниям Статкевича о необходимости прибыть на Октябрьскую площадь для участия в митинге [и участии в] силовом давлении на действующую власть не поддерживал, но и не возражал против них. 19 декабря 2010 года решил пойти на Октябрьскую площадь на митинг, зная, что митинг не санкционирован. Перед этим позвонил Статкевичу и сообщил о своем решении. Полное содержание телефонного разговора со Статкевичем не помнит. Пришел на Октябрьскую площадь около 20:00-20:30. Выступил перед собравшимися по поводу изменения избирательного законодательства. О чем говорили другие кандидаты в президенты, не слушал. Потом толпа выдвинулась на площадь Независимости. Что понудило людей к этому, не знает. Он также пошел на площадь Независимости. Сотрудники ГАИ пытались преградить ему дорогу. О чем разговаривал с сотрудниками ГАИ, отвечать отказался. Шествие митингующих по проспекту Независимости, по мнению Усса, никакого вреда организациям не причинило, остановку общественного транспорта не повлекло. На площади Независимости находился около 15-20 минут, потом по собственной инициативе ушел. О том, что на площади совершались противоправные действия, узнал по телевизору. 

Обвиняемый Класковский показал, что он действительно 19 декабря 2010 года принимал участие в митинге, посвященном итогам выборов Президента Республики Беларусь. С этой целью он приехал на Октябрьскую площадь, где выступали кандидаты в президенты. Перед этим дома надел форму сотрудника милиции со знаками отличия лейтенант милиции, чтобы в случае негативных последствий митинга избежать задержания. Через некоторое время все присутствующие направились на площадь Независимости, он направился вслед за толпой. На площади Независимости стал примерно в 15 метрах от памятника Ленину спиной к Дому Правительства. Внезапно услышал шум от надвигающихся шеренг спецназа, и ему нанесли несколько ударов по голове резиновой палкой. Это… Его последующие оскорбительные высказывания в адрес сотрудников милиции были обусловлены нанесенными ему ударами. Когда его ударили, он показал сотрудникам милиции свой китель, чтобы они видели, что в массовом мероприятии принимает участие сотрудники из их среды. Также Класковский показал, что под влиянием толпы нанес не более 10 ударов ногой по деревянным заграждениям на входе в Дом Правительства, от которых повреждений не образовалось. Возле входа в Дом Правительства некоторое время руководил участниками митинга, которые наносили беспорядочные удары по заградительным сооружениям. 3-5 ударов было нанесено под его руководством. Цели захвата Дома Правительства не преследовал. Полагает, что участники массовых беспорядков, которые видели его форменную одежду, могли его воспринимать как сотрудника милиции, но это не подталкивало их на совершение противоправных действий. Он сам преступлений в связи с использованием власти должностного лица не совершал.

Высокий суд, для оценки показаний как обвиняемого Класковского, так и обвиняемого Усса необходимо учесть, что они давали непоследовательные и противоречивые показания, приспосабливаясь к сложившейся ситуации при производстве по делу. Так, при допросе 22 декабря 2010 года в качестве подозреваемого Усс показал, что вообще не принимал участия в шествии толпы от Октябрьской площади на площадь Независимости, а ушел домой с Октябрьской площади. Во время следующего допроса 15 февраля 2011 года Усс данного обстоятельства уже не отрицал. Однако скрывал от следствия факт телефонного разговора со Статкевичем накануне начала митинга 19 декабря 2010 года, в ходе которого он сообщил о собранных сведениях, о дислокации численности подразделений органов внутренних дел, задействованных на охрану общественного порядка. И что, по его мнению, сил и средств правоохранительных органов недостаточно чтобы воспрепятствовать активным действиям собравшихся на площади людей. В судебном следствии данный разговор не имеет никакого значения. 

Обвиняемый Класковский на протяжении всего предварительного следствия по делу отрицал совершение активных действий на площади Независимости 19 декабря 2010 года. В том числе нанесение ударов по защитным заграждениям Дома Правительства и руководство действиями других участников массовых беспорядков. После ознакомления с материалами уголовного дела по окончании предварительного расследования Класковский данные обстоятельства в суде признал. 

Обвиняемый Квяткевич показал, что 19 декабря 2010 года принимал участие в митинге на Октябрьской площади в городе Минске. Когда он находился на Октябрьской площади, то митингующие отправились в сторону площади Независимости. После чего он пошел вместе с остальными. Находясь на площади Независимости, он слышал выступления Статкевича. Во время своего выступления Статкевич призывал всех присутствующих отправиться в Дом Правительства для переговоров. После сказанных слов он направился к входу в здание Дома Правительства, где увидел незнакомого ему человека, который подзывал толпу к зданию. На крыльце 2-3 человека начали наносить удары по дверям. Он также подошел к дверям и нанес 3 удара ногой по стеклам, от которых стекла разбились. Разбив стекла, он ушел в толпу. В столкновениях с сотрудниками милиции не участвовал. Удары наносил из хулиганских побуждений, в состоянии алкогольного опьянения не находился. Вместе с тем на стадии досудебного производства Квяткевич неоднократно указывал о том, что пришел на Октябрьскую площадь после распития спиртного. При этом изначально преследовал цель покататься на коньках, не смог сделать из-за алкогольного опьянения. Свои действия на площади Независимости, связанные с уничтожением имущества, объяснял тем, что поддался на провокационные призывы кандидата в президенты Статкевича. Данные обстоятельства в суде Квяткевич не подтвердил. Однако убедительных причин для изменения своих показаний не назвал.

Обвиняемый Буланов показал, что 19 декабря 2010 года около 20 часов он пришел на Октябрьскую площадь в городе Минске, чтобы узнать результаты выборов. После того как толпа направилась на площадь Независимости, он решил пойти вместе. На площади Независимости услышал звук бьющегося стекла. Он подошел к входной двери Дома Правительства и под влиянием толпы нанес 2 удара по заградительным сооружениям входных дверей. После чего отошел в сторону. Сопротивления представителям власти не оказывал. Свои действия как участие в массовых беспорядках не расценивает. 

Обвиняемый Грибков показал, что 19 декабря 2010 года пришел на митинг, происходивший на площади Независимости из любопытства. Вместе с толпой проследовал к входным дверям Дома Правительства. Находясь в толпе, услышал звук бьющегося стекла со стороны Дома Правительства. Оказавшись на ступеньках крыльца здания, под влиянием толпы начал наносить удары ногами по столу, находившемуся в проеме двери. Стекла в двери уже не было. Всего нанес не менее 15 ударов. Проникать в Дом Правительства не намеревался. Видел, как другие участники массовых беспорядков использовали удочки для нанесения удара. Свои действия совершил спонтанно. В связи с наличием существенных противоречий в суде были оглашены показания Грибкова, данные в ходе предварительного следствия. Так, при допросах 12 и 18 января 2011 года Грибков утверждал, что пришел на площадь Независимости для участия в столкновениях с милицией. Учитывая [неразборчиво] показаний усматривается мотив Грибкова на участие в массовых беспорядках. В суде обвиняемый данные показания не подтвердил, однако и убедительных причин для изменения показаний не назвал.

Обвиняемый Позняк показал, что 19 декабря 2010 года находился в городе Минске с целью совершения покупок. Посещал торговый центр «Столица», вышел на улицу. На площади Независимости увидел много людей, ходил по площади, никаких лозунгов не слышал. По какому поводу люди собрались на площади не знал. Затем появились сотрудники милиции, всех стали задерживать, в том числе был задержан и он. Противоправных действий не совершал. 

Высокий суд, в ходе проведенного по делу судебного следствия были тщательно исследованы доказательства, добытые в ходе досудебного производства, которые позволяют стороне государственного обвинения, несмотря на фактически непризнание обвиняемого своей вины, придти к однозначному выводу об их виновности в совершении преступлений. Так, из показаний потерпевших Буловацкого, Скорохода, Кудравца, Кашталанова, Лущика, Бажка, Волкова, Зинкевича, Давидовича, Комара, Сакача, Половинкина, Левицкого, Масальского, Пилипейко, Караваева, Жизневского, Тарасевича, Парая, Моисеева, Смирнова, Ефанова, Шпакова, Мисовского, Ксензова, Гущи, Москалева, Заеко усматривается, что 19 декабря 2010 года они, находясь в группе оцепления, оттеснили толпу людей, устроивших массовые беспорядки от входа в Дом Правительства. Находившиеся в первых рядах перед оцеплением люди вели себя агрессивно: угрожали, ругались грубой нецензурной бранью, неоднократно пытались прорвать оцепление, наносили удары сотрудникам милиции руками, ногами, различными предметами, в том числе и металлическими, деревянными палками, хватались за щиты, пытаясь вытащить сотрудников милиции из шеренги в толпу, бросали в них бутылки и другие предметы. При этом агрессивно настроенные люди действовали слажено и согласованно, переговаривались между собой, сцеплялись за руки, разгонялись, наносили удары. Свои действия участники массовых беспорядков осуществляли под крики и лозунги толпы. В результате действия участников массовых беспорядков им были причинены побои, физическая боль, а некоторым из них телесные повреждения. Кроме того, по показаниям потерпевших Пилипейко, Давидовича, Зинкевича митингующие применили в отношении их порошковые огнетушители. 

Указанные показания потерпевших по делу являются достоверными, поскольку объективно подтверждается заключениями судебно-медицинских экспертов. Согласно заключению эксперта номер 161 от 31 января 2011 года у Буловацкого выявлена рана верхней губы, образовавшаяся в результате воздействия твердого тупого предмета, которая относится к категории легких телесных повреждений, не повлекших кратковременное расстройство здоровья. В соответствии с заключением эксперта номер 232 от 2 февраля 2011 года у Скорохода обнаружены раны затылочной правой теменных областях, образовавшихся в результате не менее двух травматических воздействий, которые относятся к категории легких телесных повреждений, не повлекших за собой кратковременное расстройство здоровья. Согласно заключению эксперта номер 208 от 15 февраля 2011 года у Кашталанова зафиксирована гематома левого бедра, образовавшаяся от действия твердого тупого предмета в результате не менее 1 травматического воздействия, относящиеся к категории легких телесных повреждений, не повлекших за собой кратковременного расстройства здоровья. В соответствии с заключением эксперта номер 233 от 31.01 2011 у Лущика обнаружен ушиб, межмышечная гематома левой ягодицы, причиненная воздействием твердого тупого предмета, и относится к категории легких телесных повреждений, не повлекших за собой кратковременного расстройства здоровья. Согласно заключению эксперта номер 162 от 26 января 2011 года у Кудравца выявлены множественные ушибы и ссадины головы, подбородка, левой кисти, ушиб мягких тканей правого бедра, которые были причинены действиями твердых тупых предметов и относятся к категории легких телесных повреждений, не повлекших за собой кратковременного расстройства здоровья. Также из заключения судебно-медицинских экспертов в отношении потерпевших Бажка, Волкова, Зинкевича, Давидовича, Комара, Сакача, Половинкина, Левицкого, Масальского, Пилипейко, Караваева, Жизневского, Тарасевича, Парая, Моисеева, Смирнова, Ефанова, Шпакова, Мисовского, Ксензова, Гущи, Москалева, Заеко усматривается, [что] при обращении за медицинской помощью в приемное отделение Республиканского госпиталя МВД в связи с полученными травмами им выставлены различные диагнозы. Однако определить степень тяжести повреждений на момент производства судебно-медицинской экспертизы не представилось возможным. Из показаний потерпевших Зинкевича, Макарчука усматривается, что 19 декабря 2010 года на площади Независимости Класковский, находясь в форменной одежде сотрудника милиции, оскорблял, выражаясь в их адрес грубой нецензурной бранью, также толкал Зинкевича, наносил удары по его защитному щитку. 

Согласно протоколу просмотра места происшествия – центрального входа Дома Правительства, участка местности площади Независимости, с улицы Советской 11 в городе Минске от 20 декабря 2010 года на осматриваемом участке обнаружены металлические прутья, разбросанные в хаотическом порядке, дымовые шашки, лопаты, деревянные палки, некоторые из палок заострены, ледоруб, топор, металлическая канистра, стеклянные и пластмассовые бутылки, в некоторых бутылках находится жидкость, предположительно горючая, отверстия некоторых бутылок закупорены фрагментами ткани. Вход в здание Дома Правительства оборудован семью двухстворчатыми дверями, во всех дверях кроме крайней левой стекла разбиты. На крыльце обнаружены также металлические прутья, громкоговоритель, стеклянные и пластмассовые бутылки, в некоторых бутылках находится жидкость, предположительно горючие, на 2 имеется надпись «раствор перекиси водорода», дымовая шашка с маркировкой Ч, газовый баллончик, фрагмент телескопических удочек, рюкзак, фрагменты сливной трубы и другие предметы. Установленные в ходе осмотра места происшествия обстоятельства свидетельствуют о том, что участники массовых беспорядках заранее были подготовленные к совершению противоправных действий, а именно: уничтожение имущества, погромах, поджогах, насилиях над личностью, вооруженным сопротивлениям представителям власти. С этой целью [неразборчиво] использовали и пытались использовать различного рода предметы. Доводы обвиняемого Статкевича о фальсификации протоколов осмотра места происшествия являются не состоятельными, поскольку никаких данных, свидетельствующих об этом, по делу не установлено. Изъятие ряда предмета, находившихся на площади Независимости в городе Минске, в ходе повторного осмотра места происшествия не противоречат требованиям уголовно-процессуального закона и не может свидетельствовать о фабрикации доказательств по делу. Использование участниками массовых беспорядков металлических и деревянных палок, ледоруба и других предметов [неразборчиво] в совершении преступления объективно подтверждается исследованиями в судебном заседании видеозаписями событий 19 декабря 2010 года, показаниями потерпевших. 

В судебном разбирательстве были также исследованы доказательства, подтверждающие совершение обвиняемыми Уссом и Статкевичем надуманных высказываний о недемократичности выборов 19 декабря 2010 года и фальсификации их результатов. Призыв Статкевича на Октябрьскую площади для участия в несанкционированном митинге. Так это показания свидетелей Турцевич, Василеня, Пашкевич следует, что 18 декабря 2010 года они присутствовали на встрече кандидатов в Президенты Республики Беларусь Статкевича и Усса данной в Центре творчества детей и молодежи города Бобруйск. В ходе которой Статкевич неоднократно призывал граждан участвовать в акции протеста 19 декабря 2010 года на площади в городе Минске, указывая о недемократичности предстоящих выборов и фальсификации результатов. Показания свидетелей Турцевич, Пашкевич следует, что, со слов Статкевича, данная мера являлась… является наиболее действенной в борьбе с существующим государственным строем. При этом Статкевич пояснил, что сам будет среди собравшихся.

Допрошенные в ходе предварительного следствия в качестве свидетелей Семочкин, Карпекина, Бокулева и Сенченко, показания которых оглашены в суде, показали, что 17 декабря 2010 года они присутствовали на встрече кандидатов в Президенты Республики Беларусь Статкевича и Усса [в] ДК «Железнодорожников» в городе Могилеве. В ходе которой Статкевич неоднократно призывал собравшихся граждан участвовать в акции протеста 19 декабря 2010 года на площади в городе Минске. Со слов Статкевича именно он будет возглавлять, и руководить действиями собравшихся на площади людей. Показания указанных свидетелей подтверждается видеозаписями со встреч Статкевича и Усса с избирателями в ДК «Железнодорожников» РУП «Могилевской линии ЖД» [в протоколе «Могилевского отделения БЖД»] и Центре творчества детей и молодежи города Бобруйска, исследованных в судебном разбирательстве. Также в ходе выемки в НГТРК Республики Беларусь 12.03.2011 года в лице телерадиокомпании Витебск, в офисе ПУК и [неразборчиво] объектах изъяты диски с видеозаписями Статкевича. В ходе которых он неоднократно призывал к несанкционированному массовому мероприятию, которое должно было состояться в 20 часов 19 декабря 2010 года на Октябрьской площади города Минска, указывая, что на власть надо надавить силой. Из просмотра видеофайлов, полученных с интернет ресурсов, с видеозаписями интервью Статкевича усматривается, что Статкевич в ходе интервью призывает прибыть 19 декабря 2010 года на Октябрьскую площадь города Минска с целью оказания давления на действующую власть. Необходимо отметить, что из видеозаписей выступлений Статкевича, исследованных в судебных разбирательстве, усматривается, что указанная позиция Статкевича не отличается от позиции Усса и других кандидатов в Президенты Беларуси кроме Терещенко, т.к. только последний сказал не приходить на площадь.

Из показаний свидетеля Корзюка, оглашенных в судебном разбирательстве, следует, что 19 декабря 2010 года около 18 часов он совместно с другими работниками ГАИ прибыл на Октябрьскую площадь для выполнения задачи по обеспечению безопасности дорожного движения [неразборчиво]. Около 20 часов на площади стали собираться люди, у многих в руках были красно-белые флаги, транспаранты и различная символика. На ступеньках Дворца культуры профсоюзов находилась группа людей, среди которых экс-кандидаты в Президенты Республики Беларусь Статкевич, Усс и другие. Указанные люди с использованием звукоусилительной аппаратуры высказывали лозунги, призывы, суть которых сводилась к непризнанию итогов выборов и требованию повторных выборов без участия действующего президента. Около 21 часа группа людей стоявших на ступеньках Дворца культуры профсоюзов стали наносить призывы о шествии к Дому Правительства. В это время сотрудники ГАИ выстроились вдоль проезжей части проспекта Независимости. Группа людей, среди которых находились Усс, Статкевич и другие лица, приблизилась к проезжей части проспекта Независимости и, не останавливаясь, прорвала цепочку сотрудников ГАИ. Требования сотрудников ГАИ не выходить на проезжую часть и передвигаться по тротуарам, было проигнорировано. Собравшиеся на площади… на Октябрьской площади люди следовали за указанными экс-кандидатами в президенты. Когда на проезжую часть вышло большое количество людей, было остановлено движение транспорта на указанном участке. Опередив голову движущейся колоны, сотрудниками ГАИ выстроились в цепочку перпендикулярно проезжей части перед перекрестком проспекта с улицей Энгельса. К нему подошли экс-кандидаты, среди которых находились Усс и Статкевич, данные лица требовали освободить проезжую часть и дать возможность их дальнейшего продвижения по ней. Требования освободить проезжую часть, не создавать угрозы для безопасности дорожного движения этими лицами были проигнорированы. Колонна людей стала обходить цепочку сотрудников ГАИ и следовать дальше до площади Независимости. Во главе колонны находились экс-кандидаты в Президенты Республики Беларусь. Во время митинга на площади Независимости митингующие продолжили выкрикивать различные лозунги, а около 23 часов определенная часть митингующих двинулась в сторону входа в здание Дома Правительства, и послышался звон бьющегося стекла и грохот ломающихся дверей. Сам находился достаточно далеко от эпицентра событий. Во время массовых мероприятий 19 декабря 2010 года было приостановлено движение транспортных средств по проспекту Независимости и на прилегающих к участку проспекта улиц. 

Свидетели Чернобай, Шмарловский, Стабровский, Даненков в суде дали показания, которые не противоречат показаниям свидетеля Корзюка. Чернобай, Шмарловский, Даненков дополнительно показали, что обвиняемый Усс в разговоре с Корзюком предложил пропустить их, пообещав что в этом случае Корзюк станет генералом.

Свидетель Киеня подтвердил в суде показания, данные им в ходе досудебного производства о том, что 19 декабря 2010 года, когда он находился на Октябрьской площади в городе Минске, экс-кандидат в Президенты Беларуси Статкевич сообщил собравшимся гражданам, что по итогам опросов избирателей действующий глава государства набрал 33% голосов. После чего началась какая-то неразбериха, кандидаты в Президенты Республики Беларусь стали о чем-то совещаться. Спустя 10 минут все митингующие вышли на проезжую часть проспекта Независимости и двинулись в сторону Дома Правительства. На площади Независимости после призыва 19… после призыва одного из кандидатов в Президенты Республики Беларусь следовать в Дом Правительства на переговоры, толпа двинулась к центральному входу в указанное административное здание, и он услышал звук бьющегося стекла.

Согласно ответу Мингорисполкома от 16 февраля 2011 года разрешение на проведение 19 декабря 2010 года в городе Минске массовых мероприятий Мингорисполком не давал. 

То обстоятельство, что в результате преступных действий Статкевича и Усса и иных лиц была нарушена нормальная деятельность ряда организаций доказана. Ответом ГАИ ГУВД Мингорисполкома от 22.02.2011, согласно которому участниками массовых мероприятий 19.12.2010 были перекрыты движения транспорта на следующих участках: проспект Независимости (на участке от площади Октябрьской до площади Независимости) с 20.58 до 21.50. На перекрестках: проспект Независимости – улицы Ленина с 21 часа до 21 часа 22 минут; проспект Независимости – улица Комсомольская с 21 часа 6 минут до 21 часа 25 минут; проспект Независимости – улица Городской Вал с 21 часа до 21.30; проспект Независимости – улица Володарского с 21.15 до 21.35; проспект Независимости – улица Свердлова с 21.18 до 21.35; проспект Независимости – от улицы Свердлова до «Западного моста» с 23.12 до 23 часов 19 минут. 

Ответом ИООО «БелЕвросеть», согласно которому 19.12.2010 в период с 21 до 22 часов была приостановлена деятельность торгового объекта по проспекту Независимости 23. Показаниями свидетеля Гайдука ведущего начальника юротдела ИООО «БелЕвросеть», который показал, что деятельность торгового объекта, расположенного по адресу город Минск, проспект Независимости 23, приостанавливалась 19.12.2010 в период времени с 21 до 22 часов в связи с тем, что был закрыт универсам «Центральный» по причине проведения митинга на Октябрьской площади и в районе проспекта Независимости в городе Минске. 

Ответом ОДО «Грандфолд», согласно которого 19.12.2010 с 18.30 до 20.00 была приостановлена деятельность торгового объекта, расположенного на пешеходном переходе проспекта Независимости и улицы Ленина. 

Ответом ЗАО «Абсолютбанк», согласно которому 19.12.2010 на период с 20 до 22 часов пунктом обмена валют номер 37 по проспекту Независимости, 23 была прекращена работа с клиентами в связи с закрытием универсама «Центральный», внутри которого он расположен. 

Ответом ТКДУП «Минский метрополитен», согласно которому в связи с проведением несанкционированного общественно-массового мероприятия по указанию руководства отдела внутренних дел по охране Минского метрополитена закрывались на вход и выход для пассажиров станции «Октябрьская» с 19.58 19.12.2010 до часа 20.12.2010, станция «Купаловская» с 20.02 19.12.2010 до 1 часа 20.12.2010. Показаниями свидетеля Круглова, работающего главным ревизором в Минском метрополитене, который показал, что в связи с проведение 19.12.2010 несанкционированного общественного массового мероприятия по указанию руководства отдела внутренних дел по охране Минского метрополитена закрывались входы и выходы для пассажиров на станции «Октябрьская», станции «Купаловская». 

Ответом Учреждения «Республиканский Дворец культуры профсоюзов», расположенного по проспекту Независимости, 25, согласно которому деятельность учреждения 19.12.2010 была изменена ввиду сложившихся событий на Октябрьской площади. Две организации, арендующих помещение были закрыты с 20 часов 19.12.2010 до 8 часов 20.12.2010. В связи с отменой курсов и платных формирований, работавших на условиях почасовой аренды помещений, был принесен вред в виде упущенной выгоды на сумму 2,5 миллиона рублей. Показания свидетеля Александрова, работающего начальником службы безопасности Учреждения «Республиканский Дворец культуры профсоюзов», который показал, что в связи с проведением 19.12.2010 несанкционированного митинга, состоявшегося на Октябрьской площади, руководством учреждения было принято решение о закрытии главного входа дворца с 20 часов 19.12.2010 до утра 20.12.2010. 

Ответом ИП «Рестораны МакДональдс», согласно которому в связи с проведением несанкционированного общественно массового мероприятия ресторан «МакДональдс», расположенный по проспекту Независимости, 23 в городе Минске был закрыт с 20.15 до 24 часов 19 декабря 2010 года, что повлекло причинение вреда в виде упущенной выгоды на сумму 8 миллионов 400 тысяч рублей. 

Ответом ГУ «Столичный транспорт и связь», согласно которому в связи с проведением несанкционированно общественно-массового мероприятия состоявшегося 19.12.2010 финансовые потери понесли 2 организации: ИП «Конопацкий» в размере 250 тысяч рублей и КТУП «Минсктранс» в размере 159 тысяч 475 рублей. Показания допрошенных в качестве свидетелей водителей общественного транспорта Мартоса и Алексиевича усматривается, что в результате шествия толпы по проезжей части проспекта Независимости в ходе несанкционированного мероприятия 19.12.2010 были нарушены маршруты движения автобусов номер 1 и 69 в обоих направлениях. 

В ходе обыска 24 декабря 2010 года по месту жительства Статкевича обнаружен и изъят документ на трех листах формата А4 с названием на белорусском языке «Советы [неразборчиво, политологам], иллюстрированные примерами». В указанном документе имеется текст, согласно которому победная стратегия не может находиться в рамках действующего законодательства, т.к. она направлена на удержание власти [неразборчиво, его авторов.]. Победить в недемократичной стране можно только недемократическим способом. В конце текста на третьем листе имеется запись «[неразборчиво, Неполитолог] Николай Статкевич». В бумажной папке с документами зеленого цвета обнаружен полиэтиленовый файл с документом формата А4 с отпечатанным текстом. Название «Заява аб каардынацыі супольнай дзейнасці пад час прэзідэнтскай выбарчай кампаніі». В тексте под пунктом 4 значится: «Наладить контакты и провести переговоры с государственными чиновниками, региональными управленцами, директорами предприятий и офицерами МВД, которые уже пришли к выводу, что режим необходимо менять». В тексте под пунктом 5 значится «Организовать внутреннее и внешнее давление на белорусский режим с заменой избирательного законодательства и [неразборчиво, правоприменительной практики]». Указанный документ подписан Некляевым, Калякиным, Лебедько, Рымашевским, Янукевичем, Статкевичем.

В ходе обыска 24 декабря 2010 года по месту расположения [неразборчиво, ОДО «Тривиум»], там, где находился штаб, избирательный штаб Усса, обнаружены и изъяты документы, свидетельствующие о ведении совместной избирательной компании кандидатами в Президенты Беларуси Статкевичем и Уссом. Общие списки сбора подписей и общие списки расчетов за собранные подписные листы. То обстоятельство, что Статкевич и Усс вели совместную избирательную компанию, подтверждает также показаниями свидетеля Лиштвана. Показавшего в суде, что по просьбе Усса он собирал подписи за обвиняемых Усса и Статкевича, подписные листы он относил в офис Усса и передавал Колганову [Ковганову], от которого получал денежное вознаграждение. 

В судебном заседании были исследованы видеозаписи событий имевших место 19 декабря 2010 года с участим обвиняемых, содержащихся на дисках приобщенных к материалам дела. Также на компакт-диске номер 2, имеется видеозаписи выступлений Статкевича, в которых он сообщает, что должны придти результаты независимого опроса. Спустя некоторое время Статкевич сообщает, что действующий глава государства набрал 30,5% голосов избирателей. Далее, на видеозаписи зафиксирован факт прорыва оцепления сотрудников ГАИ группой граждан, среди которых присутствуют Статкевич, Усс и иные [неразборчиво] кандидаты. На компакт-диске номер 1 соответствующая видеозапись, из которой усматривается, что Статкевич во время выступления на площади Независимости призывает поддержать кандидатов в Президенты Республики Беларусь, которые идут в Дом Правительства для переговоров с силовыми министрами и премьер-министром. 

На видеозаписи на компакт-диске, содержащим видео-файлы, полученные из интернет ресурсов зафиксирован факт того, как Статкевич совместно с Санниковым по живому коридору следуют к подходу к зданию к Дому Правительства и требуют от сотрудников милиции проведения переговоров. Протокол осмотра дисков, содержащих видео-файлы, полученные из интернет-ресурсов, усматривается, что на диске содержится статья, с материалами о встрече Статкевича с предпринимателями. На которой Статкевич сообщает об организации событий на площади Независимости и о том, что он берет на себя ответственность за данные действия. На видеозаписи обращения Статкевича с военнослужащими, офицерами, размещенной 15 декабря 2010 года на личном сайте Статкевича, видно, что Статкевич призывает сотрудников силовых ведомств 19 декабря 2010 года не подчиняться действующей власти. Согласно протоколу осмотра диска, содержащего звуковые файлы с телефонными переговорами Статкевича, Марцелева и Сманцером усматривается. В ходе разговора с Марцелевым, состоявшимся 17 декабря 2011года, Статкевич и Марцелев договариваются о встрече с целью обсуждения действий на площади 19 декабря. В ходе разговора с Марцелевым, состоявшимся 18 декабря, Статкевич, Марцелев обсуждают поступление 19 декабря в 20.30 результатов независимых экзит-пулов, которые должны быть озвучены Статкевичем. В ходе разговора со Сманцером, состоявшегося 19 декабря 2010 года во время массовых беспорядков Статкевич сообщает, что не может проникнуть в Дома Правительства, т.к. этому препятствуют сотрудники ОМОНа. 

Из аудиозаписей, содержащихся на компакт-дисках, полученных в рамках проведения ОТМ слуховой контроль, следует, что Статкевич принимает на себя ответственность за произошедшие события на площади Независимости. Статкевич подтвердил факт участия Усса в несанкционированном массовом мероприятии, происходившем 19 декабря 2010 года на Октябрьской площади и площади Независимости, и подтвердил факт разговора, произошедшего по средству мобильной связи 19 декабря 2010 года с Марцелевым. Согласно протоколу осмотра диска, содержащего звуковой файл с телефонным разговором Статкевича и Усса от 19 декабря 2010 года. В 19.30 Статкевич получает информацию от Усса о количестве сотрудников милиции, их нахождении за Дворцом Республики, за резиденцией президента, [неразборчиво, и во дворах], о наличии заграждений. При этом Усс высказывает свое мнение, что это не поможет, если толпа пойдет на прорыв заграждения. В ходе разговора Статкевич предлагает Уссу не брать с собой на площадь его жену по имени Евгения. Также Усс сообщает в ходе разговора, что его знакомые ребята также придут на площадь для участия в несанкционированном массовом мероприятии 19 декабря 2010 года. Из протокола осмотра диска, поступившего из четвертого Главного управления [неразборчиво] Беларуси, усматривается, что на нем содержатся видео-файлы событий произошедших на Октябрьской площади, проспекте и площади Независимости города Минска 19 декабря 2010 года. В ходе которой Статкевич и Усс совместно с другими кандидатами в Президенты Республики Беларусь, их доверенными лицами общаются с начальником ГАИ Мингорисполкома Корзюком, высказывая свою точку зрения и не подчиняясь его законным требованиям. 

В ходе обыска от 23.12.2010 по месту жительства Марцелева обнаружены и изъят системный блок черного цвета. В ходе осмотра системного блока от 28 декабря 2010 года обнаружена переписка Марцелева посредством программы Skype. В ходе переписки с корреспондентом в коммуникаторе Skype от 18 декабря 2010 года начальник избирательного штаба Статкевича Марцелев предлагает собеседнику быть острожным на площади и указывать что будет жарко, собеседник всего не знает, на самом деле [неразборчиво] в сопровождении Статкевича, указывает, что будет революция, Статкевич всех погубит. 

В ходе выемки от 03.01.2011 до 14.02.2011 в ИП «Велком» получены сведения о телефонных абонентских номерах… телефонных соединений номеров мобильных связей, которые находятся в пользовании у обвиняемых Статкевича и Усса. Согласно полученным сведениям в период с 20 часов 19 декабря 2010 года до 0 часов 20 декабря 2010 года Статкевич находился в радиусе действия мобильного оператора «Велком» обслуживающих район Октябрьской площади, проспекта и площади Независимости. Согласно полученным сведениям в тот же период времени, т.е. с 20 часов до 23 часов 01 минуты 19 декабря 2010 года Усс находился также в радиусе действия мобильного оператора «Велком», который обслуживает район Октябрьской площади, проспекта и площади Независимости. 

Согласно копии официальных предупреждений о недопустимости нарушения законодательства выборов и массовых мероприятия от 24 ноября, 9 декабря 2010 года кандидат в президенты Статкевич неоднократно предупреждался о недопустимости подготовки и проведения несанкционированного массового мероприятия на территории города Минска. 

Из аудиозаписи телефонных переговоров Лебедько, допрошенного в суде в качестве свидетеля, и неустановленной женщины [неразборчиво] следует, что… Лебедько утверждает, что на битье стекол во время акции пошел именно Статкевич, который вину взял на себя. В судебном разбирательстве свидетель Лебедько показал, что никакого давления в ходе телефонных разговоров, которые осуществлял дома после событиях, произошедших 19 декабря 2010 года [неразборчиво] не оказывал. Однако, ни содержания этих телефонных разговоров, ни даже номеров мобильной связи, которые находятся в его пользовании, он не помнит. Кроме того Лебедько высказал мнение, что совершение противоправных действий на площади Независимости было спровоцировано. Аналогичное усматривается из свидетеля Макаева. Высокий суд, для оценки показаний названых свидетелей в судебном заседании необходимо учитывать, что они длительное время знакомы с обвиняемым Уссом и Статкевич, а Макаев находится с ними в дружеских отношениях. Лебедько и Макаев сами принимали активное участие в несанкционированном митинге 19 декабря 2010 года и склонны давать показания в пользу обвиняемых. 

Согласно видеозаписи событий, имеющих место 19 декабря 2010 года с участием Класковского, протокол осмотра видеозаписи. На 25 минуте записаны действия, осуществляемые Класковским. Обвиняемый в составе группы лиц осуществляет физическое воздействие на заграждения, установленные на входных дверях здания Дома Правительства. Неоднократно осуществляет попытки прорваться в помещение административного здания. Во время попытки прорваться в Дом Правительства Класковский руководит действиями остальных участников, а именно: находится в первом ряду и просит собравшихся передать ему флаг, остановится, отойти назад, выстроиться, после чего на счет «раз, два, три…» осуществить согласованную попытку прорваться в здание. Впоследствии Класковский совместно с другими участниками непосредственно убирает сломанные ограждения от входных дверей, а также руководит действиями участников массовых беспорядков, направленных на устранение заграждений. Затем Класковский вырывает специальные щиты сотрудников органов внутренних дел, осуществляющих охрану здания Дома Правительства, находящихся внутри с требованием выйти из здания. Во время указанных противоправных действий Класковский одет в черную куртку, белую рубашку, галстук с эмблемой «Дзяржаутаiнспекцыя». Преступные действия Класковского сопровождаются возгласами толпы: «Милиция с народом». На 31 минуте зафиксированы действия Класковского, находящего под оцеплением сотрудников органов внутренних дел, осуществляющих охрану общественного порядка. Класковский наносит удар по защитному щиту одного из сотрудников, а затем оскорбляет их, выражаясь грубой нецензурной бранью. Из заявления Класковского от 26 декабря 2010 года следует, что он раскаивается в совершенном деянии, собственноручно описывает обстоятельства совершенного преступления, указывает, что находился на площади один перед строем, демонстрируя знаки отличия работника милиции. При этом в единичной форме высказывался в адрес сотрудников органов внутренних дел. 

Из протокола обыска 20 декабря 2010 года усматривается, что по месту жительства Класковского изъято форменное обмундирование работника милиции. Согласно протоколу осмотра предметов от 26 февраля 2010 года предметом осмотра являлась форменная куртка со знаками отличия лейтенанта милиции на рукавных эмблемах «Мiнiстэрства ўнутраных спраў» и «Дзяржаўтаiнспекцыя», под галстуком с эмблемой «Дзяржаўтаiнспекцыя». Из протокола осмотра компакт-диска, записанного при проведении компьютерной разведки в сети интернет, усматривается, что на диске содержатся графические изображения, на которых запечатлен Класковский, одетый в форменное обмундирование работника милиции с соответствующими знаками отличия, находящийся непосредственно перед оцеплением сотрудников органов внутренних дел, осуществляющих охрану общественного порядка на площади Независимости в городе Минске. Согласно сведениям управления идеологической работы и кадрового обеспечения ГУВД Мингорисполкома Класковский приказом ГУВД от 22.03.2005 уволен из органов внутренних дел на основании пункта 154.15 Положение о прохождении службы в ГУВД Мингорисполкома в связи с совершении поступка дискредитирующих звание сотрудника органов внутренних дел. 

Из видеозаписи событий имеющих место 19.12.2010 года с участием Квяткевича. Протокол осмотра компакт-диска, содержащего данную видеозапись усматривается, что на 9 минуте зафиксированы действия, осуществляемые Квяткевичем. Обвиняемый подходит к входным дверям Дома Правительства, наносит удары ногами по стеклу входных дверей, от которых стекла разбиваются. Свидетели Дударчик, Налецкий показали, что они осуществляли задержание активных участников массовых беспорядков среди которых был обвиняемый Квяткевич. В ходе обыска от 4 января 2011 года по месту жительства Квяткевича изъят шарф, которым Квяткевич закрывал лицо во время совершения им преступления. Данный шарф осмотрен 17.01.2011 и признан вещественным доказательством по делу. 

Из видеозаписи событий произошедших 19.12.2010 года с участием Буланова и протокола осмотра DVD-диска от 7 января, 11 марта 2011 года усматривается, что Буланов в массовых беспорядках нанес правой ногой 2 удара по заградительным сооружениям установленным на входе в Дом Правительства. 

Из видеозаписи событий, произошедших 19 декабря 2010 с участием Грибкова и протокола осмотра DVD-диска содержащую видеозапись видно, что Грибков, действуя в числе бесчинствующей толпы, осуществляет силовые действия, направленные на проникновение в Дом Правительства, а именно: с применением физической силы нанес не менее 15 ударов по входным дверям административного здания, также по заградительным сооружениям. Свидетель Терещенко показал, что Грибков был задержан 19 декабря 2010 года за участие в массовом беспорядке. 

Из видеозаписи событий, произошедших 19 декабря 2010 года с участием обвиняемого Позняка, протокол осмотра DVD-диска, содержащего указанную видеозапись, следует что Позняк находится в первых рядах среди наиболее активных участниках митинга, под крики, возгласы толпы с применением физической силы пытался прорвать оцепление работников милиции, осуществлявших охрану общественного порядка. Свидетель [неразборчиво] показал, что на момент задержания Позняк находился среди наиболее активных участников несанкционированного митинга, он высказывался нецензурно в адрес сотрудников милиции, на момент задержания вел себя агрессивно, отказывался добровольно проследовать в служебный автотранспорт. 

Оценивая собранные по делу доказательства сторона государственного обвинения приходит к следующим выводам. Утверждения обвиняемых Буланова, Класковского, Грибкова, Позняка и Квяткевича о том, что они не являлись участниками массовых беспорядков не соответствуют действительности. Из исследованной в судебном разбирательстве видеозаписи событий, произошедших 19 декабря 2010 года в городе Минске, показаний потерпевших Буловацкого, Скорохода, Кудравца, Кашталанова, Лущика и других усматривается, что 19 декабря 2010 года в городе Минске происходили массовые беспорядки, посягательство бесчинствующей толпы на общественную безопасность, активные участники которых подбадриванием, криками, призывами, под лозунгами толпы совершали действия связанные с погромами, уничтожениями имущества, насилием над личностью, сопротивлением представителям власти с применением металлических, и деревянных палок, и других предметов, используемых в качестве орудия. Кроме того результаты осмотра места происшествия в ходе которых были в частности изъяты канистры с горючими жидкостями и бутылки, отверстия в которых закупорены фрагментами ткани свидетельствуют об [неразборчиво] участников массовых беспорядков и на совершение поджогов. Таким образом, Буланов, Квяткевич, Грибков, Позняк Класковский совершая противоправные действия, описанные в постановлении о привлечении в качестве обвиняемых, принимали активное участие в массовых беспорядках. Показания обвиняемого Позняка о том, что он не участвовал в несанкционированном митинге на площади Независимости и не совершал никаких противоправных действий, являются недостоверными, хотя подтверждаются исследованными в судебном разбирательстве видеозаписями событий произошедших с 19 декабря 2010 года с участием Позняка. Утверждение Позняка о том, что данная видеозапись не свидетельствует о совершении преступных действий не соответствует действительности. При таких обстоятельствах полагаю, что действия Буланова, Квяткевича, Грибкова, Позняка и Класковского квалифицированы частью 2 статьи 293 уголовного кодекса Республики Беларусь правильно. Кроме того собранными по делу доказательствами бесспорно установлено, что Класковский не только активно участвовал в массовых беспорядках, но и, надев форму работника милиции со знаками отличия лейтенанта милиции, словесными выкрикиваниями, личным примером организовал бесчинствующую толпу, путем уверения в безнаказанности за содеянное, возбуждение чувства мести и иных низменных побуждений, разжигал агрессивность толпы, подстрекал группу людей к участию в массовых беспорядках, непосредственно руководил действиями участников массового беспорядка. Согласно части 4 статьи 16 Уголовного кодекса лицо, руководившее в совершении преступления, признается его организатором. При таких обстоятельствах полагаю, что действия Класковского правильно квалифицированы и по части 1 статьи 293 Уголовного кодекса. Кроме того нашла свое подтверждение вина Класковского в публичном оскорблении представителей власти в связи с выполнением ими служебных обязанностей и в самовольном присвоении звании власти должностного лица. Так было бесспорно установлено, что Класковский публично оскорбил представителя власти работников милиции Зинкевича и Макарчука в связи с выполнением ими обязанности по охране общественного порядка. И, будучи уволенным из органов внутренних дел в связи с совершением проступка, дискредитирующего звание сотрудника органов внутренних дел, выдавал себя за должностное лицо сотрудника органов внутренних дел, надев форменное обмундирование работника милиции, тем самым сознательно вводил других лиц в заблуждение относительно своего статуса и своих полномочий, что было сопряжено с совершением на этом основании преступления. Указанные действия Класковского правильно квалифицированны по статьям 369, 382 Уголовного кодекса Республики Беларусь. 

Кроме того, сторона государственного обвинения полагает, что доказана вина обвиняемого Статкевича и Усса в организации… в совершении организации массовых беспорядков сопровождавшихся насилием над личностью, погромами, уничтожении имущества, вооруженным сопротивлением представителям власти. Так, в ходе судебного следствия установлено, что обвиняемый Статкевич в период с 30 ноября по 18 декабря 2010 года неоднократно через средства массовой информации, а также в ходе совместных с Уссом встреч с избирателями, высказывал призывы прибыть на Октябрьскую площадь 19 декабря 2010 года для участия в несанкционированном митинге. Заявлял, что возглавит собравшихся и будет руководить их действиями. Утверждал, что результаты выборов будут сфальсифицированы. Обвиняемый Усс в своих выступлениях поддерживал Статкевича и заявлял, что голосовать бессмысленно, так как все результаты уже написаны и протоколы составлены. Данные обстоятельства объективно подтверждаются исследованиями в заседании видеозаписями и протоколами осмотров электронных носителей информации, содержащих эти видеозаписи. Обвиняемые Усс и Статкевич заведомо знали, что проведение митинга 19 декабря 2010 года является не законным, и сознательно подстрекали людей к совершению неправомерных действий. 19 декабря 2010 года до начала митинга Усс по телефону сообщил Статкевичу собранные сведения о местах дислокации вблизи резиденции Президента Республики Беларусь, Октябрьской площади, численность подразделений органов внутренних дел и что сил и средств правоохранительных органов не достаточно, чтобы сдержать натиск толпы. Это подтверждается исследованной записью данного телефонного разговора и протоколом осмотра копмакт-диска содержащего эту запись. Затем на Октябрьской площади Статкевич провоцирует толпу на активные действия, высказал заведомо ложные сведения о том, что действующий глава государства набрал лишь 30,5% голосов избирателей. После чего Усс и Статкевич возглавили толпу и проследовали по проезжей части проспекта Независимости к Дому Правительства, несмотря на законные требования представителей власти освободить проезжую часть, не препятствовать нормальной деятельности учреждений, организаций, предприятий. На площади Независимости Статкевич высказал призыв, воспринятый собравшимися, как призыв захватить Дом Правительства, и личным примером, уверяя толпу в безнаказанности, подошел к входу дома Правительства. После этого участники массовых мероприятий приняли активные действия по проникновению в здание в дом Правительства, сопровождающиеся уничтожением и повреждением имущества, приготовлением к поджогам, оказанием физического воздействия на сотрудников милиции, пресекавшие их противоправные действия. Названные обстоятельства объективно подтверждены исследованными в судебном разбирательстве видеозаписями событий, произошедших 19 декабря 2010 года. О том, что Статкевич и Усс, как организаторы массовых беспорядков, действовали совместно и согласовано свидетельствует тот факт, что они вели совместную избирательную компанию. Сбор подписей в поддержку Статкевича финансировался Уссом, что подтверждается изъятыми в ходе обыска [неразборчиво] документами. Из переписки начальника избирательного штаба Статкевича Марцелева с использованием программы Skype усматривается, что Статкевич является основным кандидатом, а Усс запасным. Также Марцелев сообщает собеседнику, что 19 декабря 2010 года будет революция, Статкевич всех подбил. Из протокола осмотра места происшествия видно, что у участников массовых беспорядков обнаружены и изъяты металлические прутья, дымовые шашки, деревянные палки, некоторые из которых заострены, емкости с горючей жидкостью, что свидетельствует о том, что участники массовых беспорядков были заранее подготовлены к совершению противоправных действий. При таких обстоятельствах полагаю, что преступные действия Статкевича и Усса квалифицированны по части 1 статьи 293 Уголовного кодекса правильно. 

При назначении обвиняемых наказания необходимо учесть тяжесть содеянного, роль каждого в совершении преступления, данные о личности обвиняемых. Изучением сведений, характеризующих личность обвиняемого Статкевича установлено, что он был судим за организацию действий нарушающих общественный порядок [неразборчиво], неоднократно привлекался к административной ответственности. Обвиняемый Класковский не судим, к административной ответственности не привлекался, характеризуется удовлетворительно. Обвиняемый Буланов ранее не судим, привлекался к административной ответственности 20 декабря 2010 года по статье 23.34 [неразборчиво] по месту жительства характеризуется положительно, вместе с тем нигде не работает, отчислен из Института современных знаний 30 ноября 2010 года. Обвиняемый Грибков к уголовной ответственности ранее не привлекался, однако неоднократно привлекался к административной ответственности. Работает грузчиком в УП «Белвилессден» по месту жительства характеризуется удовлетворительно, по месту регистрации отрицательно, склонен к злоупотреблению спиртных напитков, поддерживает связь с лицами, ведущими антиобщественный образ жизни, состоит на учете у врача-нарколога с 2009 года с диагнозом синдром зависимости от алкоголя первой стадии. Согласно заключению амбулаторной судебно-наркологической экспертизы Грибков страдает синдромом зависимости от алкоголя начальной стадии, нуждается в принудительном лечении, противопоказаний к такому лечению не имеет. Основания не доверять выводам экспертов не имеется, в связи с чем к обвиняемому Грибкову в соответствии со статьей 107 Уголовного кодекса Республики Беларусь следует применить принудительной лечение от алкоголизма. Обвиняемый Позняк является лицом, не имеющим судимости. В течение года к административной ответственности не привлекался. Работает, по месту работы характеризуется удовлетворительно, состоит на профилактическом учете у врача-нарколога с 2009 года с диагнозом употребление анобиноидов с вредными последствиями. По месту регистрации Позняк характеризуется удовлетворительно, однако указано, что склонен к совершению хищений, поддерживает отношения с ранее судимыми лицами. Обвиняемый Квяткевич ранее был судим 17 февраля 2009 года судом Октябрьского района города Минска по части 2 статьи 214, части 1 статьи 14, части 2 статьи 214 Уголовно кодекса к 3 годам 1 месяцу ограничения свободы с направлением в исправительное учреждение открытого типа. В течение года привлекался к административной ответственности. По месту жительства характеризуется удовлетворительно. Поскольку Квяткевич ранее судим за умышленное преступление, и вновь совершил умышленное преступление, в его действиях в соответствии с частью 1 статьи 43 Уголовного кодекса усматривается рецидив преступления. Обвиняемый Усс ранее не судим, неоднократно привлекался к административной ответственности, характеризуется положительно. В соответствии с заключением амбулаторной судебно-психиатрической экспертизы номер 631 от 11.03.2011 во время совершения инкриминируемого ему деяния Усс хроническим психическим заболеванием, временным расстройством психики, слабоумием, иным болезненным состоянием психики не страдал и не страдает в настоящее время, мог осознавать фактический характер общественной опасности своих действий и руководить ими. Данное экспертное заключение является обоснованным и, учитывая поведение обвиняемого в суде, которое не вызывает сомнений в его психической полноценности, Усса следует признать вменяемым в отношении содеянного. 

Отягчающими ответственность обстоятельствами предлагаю признать совершение преступления группой лиц по предварительному сговору, Класковского и Квяткевича также в совершении преступления в состоянии алкогольного опьянения, Квяткевича кроме того в совершении преступления лицом ранее совершившим преступление. Нахождение обвиняемых Класковского и Квяткевича в состоянии алкогольного опьянения подтверждается собственноручно написанным заявлением Класковского и показаниями Квяткевича в ходе предварительного следствия, не доверять которому в этой части нет никаких оснований поскольку не установлена причина по которой обвиняемые могли бы оговаривать самих себя. 

Смягчающих ответственность обвиняемых Усса, Класковского и Позняка обстоятельством является наличие у них на иждивении малолетних детей. Смягчающее ответственность Статкевича, Квяткевича, Буланова и Грибкова обстоятельства отсутствуют. Каждый из обвиняемых свою вину в совершении преступления практически не признал, в содеянном не раскаялся. При таких обстоятельствах полагаю, что цели уголовной ответственности будут достигнуты при назначении обвиняемых строгого наказания в виде лишения свободы. 

На основании изложенного, прошу Статкевича Николая Григорьевича и Усса Дмитрия Ивановича признать виновным в организации массовых беспорядков, сопровождавшихся насилием над личностью, погромами, поджогами, уничтожением имущества, вооруженным сопротивлением власти и на основании части 1 статьи 293 Уголовного кодекса Республики Беларусь назначить наказание в виде лишения свободы Статкевичу сроком на 8 лет, Уссу сроком на 7 лет с отбыванием наказания [неразборчиво] в исправительной колонии в условиях усиленного режима. Класковского Александра Александровича признать виновным в организации и участии в массовых беспорядках, сопровождавшихся насилием над личностью, погромами, поджогами и уничтожением имущества, вооруженным сопротивлением представителям власти и на основании части 1 статьи 293 Уголовного кодекса назначить ему 8 лет лишения свободы. На основании части 2 статьи 293 Уголовного кодекса назначить 6 лет лишения свободы. В соответствии с частью 1 статьи 71 Уголовного кодекса путем поглощения менее строго наказания более строгим назначить Класковскому 8 лет лишения свободы. Его же признать виновным в публичном оскорблении представителям власти в связи с выполнением ими служебных обязанностей на основании статьи 369 Уголовного кодекса и назначить ему 6 месяцев ареста. Его же призвать виновным в самовольном присвоении звания власти должностного лица сопряженного с совершением на этом основании общественно опасных действий, содержащих признаки преступления на основании статьи 382 Уголовного кодекса и назначить ему 2 года лишения свободы. В соответствии с частью 3 статьи 72 Уголовного кодекса по совокупности преступления путем частичного сложения назначенных наказаний окончательно назначить Класковскому 8 лет и 6 месяцев лишения свободы с отбыванием наказания в исправительной колонии более усиленного режима. Квяткевича, Буланова, Грибкова, Позняка предлагаю признать виновными в участии в массовых беспорядках, сопровождавшихся насилием над личностью, погромами, поджогами, уничтожением имущества, вооруженным сопротивлением представителям власти, выразившимися в непосредственно совершении указанных действий, на основании части 2 статьи 293 Уголовного кодекса назначить наказание в виде лишения свободы сроком на 4 года каждому с отбыванием наказания в исправительной колонии в условиях усиленного режима. В соответствии со статьей 107 Уголовного кодекса применить к Грибкову принудительное лечение от алкоголизма. Меру пресечения обвиняемому Статкевичу, Класковскому, Квяткевичу, Буланову, Грибкову, Позняку до вступления приговора в законную силу оставить прежней – заключение под стражей. Уссу изменить с подписки о невыезде и надлежащем поведении на заключение под стражу, взяв его под стражу в зале суда. Срок наказания обвиняемым исчисляется со дня провозглашения приговора. Зачесть срок наказания принятый предварительного заключения обвиняемых под стражу. Вопросы с вещественными доказательствами по делу разрешить в соответствии со статьей 98 Уголовного процессуального кодекса.

Спасибо за внимание.
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